

ÉDITORIAL

Vol. 4, n. 9, année 2017

Cette édition du numéro 9 de la *Revista Culturas Jurídicas*, publiée par le *Programa de Pós-Graduação em Direito Constitucional da Universidade Federal Fluminense* (PPGDC-UFF), a pour thème éditorial la *Théorie critique, le pluralisme juridique et les Amériques*. Le nombre compte avec des importantes contributions d'auteurs nationaux et internationaux, qui cherchent à maintenir le niveau d'excellence reconnu, notamment par la CAPES, qui a attribué le niveau Qualis A2 à la revue.

En novembre 2017, on a célébré le centenaire de la Révolution Russe, événement historique qui a marqué l'ère moderne et a apporté une série de transformations à l'échelle mondiale, dans les domaines de l'économie, de la géopolitique, de la culture et du droit. Afin de faire émerger des approches et des thèmes contemporains basés sur la tradition développée dans la sphère de la théorie critique de la société capitaliste et du droit, le numéro 9 de la *Revista Culturas Jurídicas* présente une liste d'articles regroupés par affinité de sujet, autour de deux axes articulant de la théorie critique dans son biais marxiste fondateur avec la théorie critique du pluralisme juridique, avec l'ancrage dans l'environnement latino-américain et le Droit Constitutionnel, marques qui identifient le *Revista Culturas Jurídicas*.

Le premier article est rédigé par le professeur Marco Navas Alvear, docteur en Sciences Politiques de la Freie Universität et professeur à l'Université Andina Simón Bolívar (UASB-Équateur), et expose certains aspects du nouveau constitutionnalisme latino-américain. Ensuite, il présente des clés méthodologiques pour la recherche de cet objet sous une approche sociojuridique et qui présente une perspective critique, en surmontant une approche purement juridique. Cet article a été traduit en portugais par le professeur Lucas Machado Fagundes, de l'Université de l'Extrême Sud Catarinense (UNESC).

Ensuite, nous présentons le deuxième article, écrit par l'espagnole Nuria Belloso Martín, professeure de Philosophie du Droit à la Faculté de Droit de l'Université de Burgos, titulaire d'un doctorat de l'Université de Valladolid. Dans le travail qu'elle a publié, l'enseignante établit un parallèle entre deux courants distincts de pensée constitutionnelle: le néoconstitutionnalisme et le constitutionnalisme latino-américain. Ainsi, l'auteur étudie les caractéristiques principales des deux et comment ces courants de pensée peuvent dialoguer. En outre, le document cherche à identifier ce qui est "nouveau" dans le nouveau

constitutionnalisme latino-américain. Cet article a été traduit par le professeur Docteur Adriano Moura da F. Pinto, coordinateur des cours de spécialisation en droit de l'UNESA et chercheur à l'Observatoire des Politiques Publiques, du Droit et de la Protection Sociale, lié à la même institution.

Le troisième article de ce numéro est rédigé par Vitor Bartoletti Sartori, docteur en Philosophie et Théorie Générale du Droit de l'Université de São Paulo (USP) et professeur associé à la Faculté de Droit de l'Université Fédérale de Minas Gerais. L'article traite de la relation entre la critique de l'économie politique par Karl Marx et la critique du Droit par la théorie marxienne, en particulier de Pachukanis.

Successivement, le quatrième article est de Maria Beatriz Oliveira da Silva, docteur en Droit de l'environnement de l'Université de Limoges (France) et professeur à l'Université Fédérale de Santa Catarina, ainsi que Thomas Delgado de David, diplômé en Droit du Centre Université Franciscaine (UNIFRA) et en Sciences Sociales de l'Université Fédérale de Santa Catarina (UFSM). Le travail académique examine la possibilité de proposer un système juridique d'État émancipateur sans extinction de la forme juridique, sur la base d'un cadre théorique marxiste et de la doctrine du pluralisme juridique.

Le cinquième article a été écrit par Diogo Mariano Carvalho de Oliveira, étudiant en Master en Sciences Juridiques de l'Université d'État du Nord du Paraná (UENP), et de Jorge Sobral da Silva Maia, post-docteur et docteur de l'Université d'État Paulista (UNESP) et professeur du Programme d'Études Supérieures en Sciences Juridiques de l'Université d'État du Nord du Paraná (UENP). Dans ce article, les auteurs discutent de manière critique des discours sur les concepts de liberté et d'égalité mis en œuvre par la doctrine juridique brésilienne, en soulignant ces discours comme des formes juridiques de reproduction de la logique capitaliste.

Le sixième article a été écrit par René José Keller, docteur en Droit de l'Université d'État de Rio de Janeiro (UERJ) et doctorant en Service Social de l'Université pontificale catholique de Rio Grande do Sul. 2013, basé sur la théorie des événements d'Alain Badiou. Dans l'article, René Keller explore son objet de recherche, établissant la relation entre la politique et le régime démocratique brésilien et, à la fin de celui-ci, le processus d'ouverture forcée de la loi à partir des luttes sociales.

L'article suivant, le septième dans l'ordre, a été rédigé par Danilo José Viana da Silva, maître et doctorant en Droit de l'Université Fédérale de Pernambuco (UFPB) et par le professeur de la même université, Alexandre Ronaldo da Maia de Freitas. Dans cet article, les

auteurs, sur la base du cadre théorique du sociologue Pierre Bourdieu, analysent les discours de plusieurs juristes au cours du processus de destitution de l'ancienne présidente Dilma Rousseff, en examinant l'existence d'un ton religieux dans leur argumentation dans l'exposé de la Constitution.

Le huitième article traite du constitutionnalisme latino-américain et a été écrit par l'enseignant Lucas Machado Fagundes, professeur à l'Université de l'Extrême Sud Catarinense (UNESC) et chercheur au Noyau de pensée juridique critique latino-américain lié à la même institution; et par le professeur Raquel Fabiana Lopes Sparemberger, professeure à l'Université Fédérale de Rio Grande (FURG) et responsable du groupe d'étude FURG sur le constitutionnalisme latino-américain. Le texte présente le "constitutionnalisme latino-américain" d'un point de vue socio-historique, en utilisant une contribution théorique / réflexive et en présentant l'évolution qui s'est produite du début du XXe siècle au XXIe siècle. De cette façon, il cherche à comprendre le phénomène de ce constitutionnalisme régional à partir des sujets historiquement refusés par le constitutionnalisme sud-américain.

Le neuvième article est de Guilherme Estima Giacobbo et de Ricardo Hermany. Le premier est doctorant et maître en Droit de l'Université de Santa Cruz do Sul (UNISC) et maître en Autorités Locales de l'Université de Minho, au Portugal; déjà le deuxième auteur est docteur en Droit de l'Université de Vale dos Sinos (UNISINOS) et post-docteur de l'Université de Lisbonne. Le travail académique développé par ces auteurs, basé sur le droit de la dalle (droit d'utiliser ou de construire un autre étage sur le toit d'une maison de la favela), reconnu par la mesure provisoire no. 759, et converti en loi no. 13.465/2007, souligne l'influence apparente des pratiques normatives en dehors du système de réglementation de l'État dans le processus législatif, en commençant par cette analyse de la situation de crise du monisme juridique afin de démontrer la reconfiguration nécessaire du système juridique brésilien.

Le dixième article a été écrit par Stanley Souza Marques et Marcelo Andrade Cattoni de Oliveira. Le premier est un doctorant et maître en droit de l'Université Fédérale du Minas Gerais (UFMG). Le second est maître et docteur en Droit Constitutionnel de l'Université Fédérale de Minas Gerais, une institution dans laquelle il est également professeur de Droit Constitutionnel. Dans cet article, les auteurs discutent le droit fondamental au congé de paternité dans un contexte de discussion sur le masculinité et de la proposition de reconstruction de "l'ordre [constitutionnel et démocratique] du genre".

Le onzième article a été rédigé par Alice Hertzog Resadori, doctorante en Droit de l'Université Fédérale de Rio Grande do Sul (UFRGS) et maîtresse en Droit au Centre Universitaire Ritter dos Reis (UniRitter), en co-rédaction avec Roger Raupp Rios, docteur en Droit de l'Université Fédérale de Rio Grande do Sul (UFRGS), professeur titulaire au Centre Universitaire Ritter dos Reis (UniRitter) et juge fédéral. L'article vise à étudier la discrimination fondée sur l'orientation sexuelle en milieu scolaire dans le droit latino-américain. Ainsi, la recherche effectuée cherche à découvrir comment le système interaméricain de droits de la personne et les cours constitutionnelles ont répondu à la discrimination de la communauté LGBTTI dans le contexte scolaire.

Le douzième article traite du féminisme musulman. Le texte a été écrit par Alexandre Antonio Bruno da Silva, docteur en Droit de la PUC-SP et maître en Droit de l'UFC, professeur au Centre Universitaire Christus (UNICHRISTUS), à l'Université d'État du Ceará (UECE) et à Faculdade Farias Brito (FFB) et auditeur fiscal du travail; et Taís Vasconcelos Cidrão, maîtrise en Droit du Centre Universitaire Christus (UNICHRISTUS). Les auteurs, à fondés sur une recherche bibliographique, visent évaluer les moyens possibles pour les femmes musulmanes de faire valoir leurs droits, en tenant compte de leur contexte social et de la (in) adéquation des modèles occidentaux pour résoudre leurs problèmes.

Dans le treizième article de ce numéro, nous avons un article écrit par Debora Regina Pastana, maîtresse et docteur en Sociologie de l'Université d'État Paulista Júlio de Mesquita Filho (UNESP), ainsi que professeur associé à l'Institut des Sciences Sociales (INCIS / UFU) et membre permanent du corps professoral du Programme d'Études Supérieures en Droit Public de l'Université Fédérale d'Uberlândia (UFU). Dans son paper, elle discute la violence structurelle existante perpétrée par des groupes qui contestent le pouvoir - et est ignoré par les médias - en ce qui concerne les mouvements d'immigration dans des pays tels que la Libye et la Syrie.

Ensuite, le quatorzième article a été rédigé par Caio Henrique Lopes Ramiro, maître en Droit du Centre Universitaire Euripedes de Marília, vice-président du groupe de recherche sur la bioéthique et les droits de l'homme, rattaché au CNPq/UNIVEM et chef du groupe d'études schmittiennes. (RIES/FCV - line: Carl Schmitt comme théoricien de la Constitution: la garde de la Constitution et le débat avec Kelsen). Dans son travail, il réinterprète la relation entre droit et politique dans le contexte de la tradition juridique américaine. Il discute ensuite des travaux de Ronald Dworkin et, finalement, fait un contrepoint de *Critical Legal Studies*,

en confrontant la théorie juridique américaine, qui est généralement basée sur le libéralisme juridique.

Le quinzième article, à son tour, est de Vitor Soliano, maître en Droit Public de l'Université Fédérale de Bahia. L'auteur articule le droit constitutionnel et le droit international en abordant les interactions transnationales entre juges et tribunaux, ce qui, bien que lié à un ordre juridique particulier, comporte des consultations et des références à décisions rendues par d'autres ordres juridique.

La seizième a été écrite par les professeurs Maiquel Ângelo Dezordi Wermuth et André Leonardo Copetti Santos. Le premier est professeur à l'Université Régionale du Nord-ouest du Rio Grande do Sul (UNIJUÍ) et à l'Université de Vale dos Sinos (UNISINOS), ainsi que rédacteur en chef de la Revue Droits de l'homme et Démocratie. Le second est professeur à l'Université Régionale du Nord-Ouest du Rio Grande do Sul (UNIJUÍ) et à l'Université Régionale Intégrée d'Haut Uruguay et des Missions (URI) et rédacteur en chef de la Revista des Droits Culturels. Le travail produit par ces auteurs expose, de manière critique, la politique dite criminelle actuarielle, en soulignant sa relation avec les soi-disant "groupes à risque", en questionnant, pour ainsi dire, la logique économique qui existe dans ce modèle d'intervention punitive de l'État.

Enfin, le dix-septième article est écrit par Lia de Souza Siqueira, Diaulas Costa Ribeiro et Benjamin Miranda Tabak. Lia de Souza Siqueira est procureure adjointe du Ministère Public du District Fédéral et des Territoires et étudiante en Master en Droit de l'Université Catholique de Brasilia (UCB). Diaulas Costa Ribeiro est docteur en Droit et post-docteur en Droit et en Bioéthique Médicale, ainsi que professeur à l'Université Catholique de Brasilia (UCB). Benjamin Miranda Tabak est docteur en Droit de l'Université de Brasilia (UnB), professeur à l'Université Catholique de Brasilia (UCB) et Conseiller Législatif du Sénat Fédéral. L'article qu'ils ont développés a été réalisé dans le cadre d'une approche d'économie comportementale et a pour objectif d'analyser la participation sociale dans les politiques de sécurité publique et de déterminer en quoi cette participation peut être un facteur d'amélioration de ces politiques.

En plus des articles ci-dessus, nous avons également dans ce numéro *l'Essai* du professeur Gabriel A. Mendez Hincapié, de l'Université Autonome de Manizales - Colombie, traduit par Juan Carlos Vinasco et révisé par Rafael Tostes, tous deux du Centre de Traduction de la même institution. Dans cet essai, l'enseignant, basé sur un cadre théorique marxiste, présente des projections pour l'avenir, fondées sur l'évolution technologique en

cours, notamment sur le développement de nouvelles machines, avec le remplacement du travail vivant et du *Big Data*.

Dans la section *Entretiens*, nous présentons l'interview datée du 29 novembre 2007 et menée par Walter Gustavo Lemos, doctorant en Droit à UNESA, avec Alejandro Medici, professeur associé à l'Université nationale de la Plata (Argentine) et docteur en Droits de l'homme de l'Université Pablo de Olavide (Séville, Espagne). Le Professeur Alejandro Medici y a parlé de la démocratie en Amérique latine, en particulier de l'Argentine, en abordant surtout les questions socio-environnementales, la pensée constitutionnelle et comment le pays cité et le continent dans son ensemble peuvent avancer sur ces questions. À la fin de l'entretien, l'interviewé a expliqué les deux niveaux de démocratie différents dans les pays d'Amérique latine: la communauté et le représentant. De là, il a expliqué comment ces deux niveaux peuvent et doivent dialoguer. En outre, il a traité de l'influence du capitalisme néolibéral sur la démocratie dans ces pays.

Dans la section *Critiques de Livres*, nous présentons quatre critiques de livres extrêmement pertinentes. Tous ont été réalisés par des étudiants de premier cycle de la Faculté de Droit de l'Université Fédérale Fluminense (UFF): i) João Victor Santilli et Thais Petrillo Mello de Almeida, qui ont abordé le travail "Féminisme et politique", de Luis Filipe Miguel et Flávia Biroli; ii) Dayane Lucena Lima de Oliveira, Luana Jones de Souza Moura da Silva et Rafaela Gonçalves Duque, qui ont écrit sur le livre "Droit et race: législation et relations interraciales, Brésil - États-Unis", de Carlos Alberto Medeiros; (iii) Maria Valentina Copque Aguiar de Souza, qui a analysé l'oeuvre "La haine de la démocratie" de Jacques Rancière; iv) Ruan Carlos Ribeiro Simões, Jean Lucas Fontis de Carvalho et Miriã da Silva Caldas Pascoal, qui ont rédigé une critique du livre "Pour une autre mondialisation: d'une pensée unique à la conscience universelle", de Milton Santos.

Avec tous ces éléments, nous préparons ce numéro avec la certitude qu'il contribuera à la communauté universitaire et à la recherche scientifique dans son ensemble, en permettant de nouveaux débats et une avancée pour faire face à de nouveaux problèmes.

Enfin, nous remercions et révérons nos auteurs, dont les travaux académiques nous donnent une grande satisfaction à publier. Encore dans le temps, nous remercions également nos partenaires, qui ont pris le temps d'évaluer les articles soumis. Après toutes ces considérations, nous soulignons que la RCJ reste à bras ouverts pour recevoir de nouvelles œuvres et poursuivre ainsi le travail accompli ces dernières années.

Niterói, 08 décembre 2017.

Prof. Dr. Enzo Bello

Rédacteur en chef du RCJ

Maîtresse Kelly Felix

Rédacteur Assistant du RCJ

Étudiante en Master Bianca Rodrigues Toledo

Rédacteur Assistant du RCJ

Étudiant en Master Guilherme Candeloro Ribeiro

Rédacteur Assistant du RCJ

Étudiant en Master Jônatas Henriques Barreira

Rédacteur Assistant du RCJ

Étudiant en Master Pablo Ronaldo Gadea de Souza

Rédacteur Assistant du RCJ

Étudiant en Master Renato Barcellos

Rédacteur Assistant du RCJ